

# EL DIARIO

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO XXIX

Nuestro programa

MADRID

Precios de suscripción.

Núm. 9.436

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Legantios, 23 principal

Elecciones libres.— Justicia independiente y pronta.— Administración sencilla y moral.— Rebajas de contribuciones y de gastos públicos.

Jueves 2 de Abril 1908

Madrid, un mes..... 1 peseta.  
Provincias, semestre..... 9  
Idem, año..... 18  
Portugal, idem..... 24  
Extranjero, idem..... 40

TELEFONO 492

Número suelto 5 céntimos

LOS NARANJEROS

## Asamblea de Burriana Preparativos

Burriana 30.—En el expreso llegaron por la mañana el ex-ministro Sr. Navarroreverter; su hijo D. Juan, diputado a Cortes por Segorbe; los diputados conde de Albay y D. Manuel Iranzo; la comisión de Castellón, formada por D. Cayo Gironés, D. Manuel Peris, D. Antonio Sánchez, don Vicente Forcada, D. Sebastián Carpi y don José Villar; con ellos vinieron varios periodistas.

A la entrada de esta ciudad esperaba á los expedicionarios el ayuntamiento con maceros y banda de música. Un inmenso gentío estaba en vivas y aplausos al divisar la comitiva que se dirigió á la casa-ayuntamiento, desde uno de cuyos balcones y á petición del público, hubo de hablar el Sr. Navarroreverter, que saludó á todos y dió vivas al trabajo y á Burriana. Luego le fué presentada una comisión de cargadores del puerto, á los que manifestó el deber del gobierno acerca de que Burriana tenga un puerto digno por todos conceptos.

### Empieza la Asamblea.

En el amplio patio del antiguo convento de la Merced, adornado con guirnaldas y colgaduras, se ha celebrado el acto. En el estrado tomaron asiento: el senador por Teruel, D. Antonio Santa Cruz García; el Sr. Estruch; el senador Sr. Ibañez de Lara; D. Santiago Puchol, comisario regio de industria y comercio de Valencia; el señor barón de Terrateig; el presidente de la Diputación de Castellón, D. Tiborcio Martín; el alcalde, Sr. Expresati, y otras distinguidas personalidades.

El presidente, Sr. Bueso, promete recoger impresiones, informando al Gobierno para que inmediatamente se conjure la crisis naranjera.

El secretario, Sr. Carreras, lee las adhesiones recibidas, y se levanta.

### El Sr. Lassala

Este se congratula de que á pesar de lo difícil que se presentaba el problema naranjero, se haya llegado á puntos de concordia. Después dice que además de los temas que se van á tratar aquí, convenia recordar los dos puntos capitales del problema; los tratados de comercio y la rebaja de las tarifas ferroviarias.

Terminó saludando al Sr. Navarroreverter.

El ilustre exministro de Hacienda, que ha sido tratado cariñosamente por los oradores de la Asamblea, empieza diciendo que va á hablar con franqueza; que es el de siempre, consecuente y leal para cuantas entidades y particulares necesiten de sus servicios, y que la Federación Agraria es un resurgimiento del alma agricultora. A imitación del Sr. Gasset, pide menos palabras y más hechos.

Hablando de los transportes y consumos llama á este impuesto el más inicuo de todos. "Mas de cuatrocientos millones pagan los españoles, y sólo llegan al fisco ciento sesenta millones: está juzgado ese impuesto."

Dice que hay que pedir baratura en los transportes, pidiendo al Estado que obligue á las compañías á abaratarlos. Habla de la exportación, y dice que para que la naranja tenga mercados en el extranjero, se necesitan dos cosas; tratados de comercio y vías marítimas.

Añade que en Alemania se ha progresado rápidamente en diez años, ascendiendo la exportación de uno á diez millones; á Inglaterra se exporta por valor de 36 á 40 millones, y Francia consume 11, y añade que de 60 millones que se exportaron en 1906, sólo correspondieron á la Plana 36 y Burriana 11. El orador pregunta: ¿Merece señores, que se haga aquí, no una escollera, sino un puerto, en lugar del actual ridículo embarcadero? Continúa diciendo que á Valencia le corresponden en la exportación 20 millones; á Murcia tres, y el resto á todo lo demás de España.

Sigue citando cifras demostradoras de lo que ha aumentado la exportación, y termina diciendo:

"Padece, sufrir, luchar, pero con vosotros, y vayamos todos juntos, que la causa es justa y la protegen Dios y la inteligencia vigorosa y el valor esforzado de los que aquí me acompañan."

Castellón, Burriana, Valencia, una sola palabra: A la victoria!" (Gran ovación.)

### Final.

El Sr. Lassala hace el resumen de la Asamblea, y termina ésta.

Al salir los oradores suenan grandes aplausos. El Sr. Navarroreverter y su hijo acompañaron hasta la estación á los expedicionarios, saliendo luego ellos para Villarreal.

El entusiasmo reinante durante la Asamblea ha sido muy grande.

El público ha recibido con grandes aplausos las proposiciones todas de los oradores, encaminadas á la solución de la actual crisis naranjera. En todos los sem-

blantes se notaba el vivísimo interés que esta Asamblea ha despertado y las grandes esperanzas de que al fin sea un hecho la salvación de los agricultores.

### Un combate en Casablanca

Tánger 1

Comunican desde el zoco de El Kmia, vía Casablanca, con fecha 80, que un combate ha sido entablado ayer en el mismo lugar donde se produjo el ataque del día 8 último.

Fué más bien un combate de Caballería, rechazando los jinetes franceses al enemigo y apoderándose de varias lomas, donde se habían establecido los indígenas.

Por la tarde, aumentando el número de morroquies, hizo desplegar el general D'Amade la Infantería y abrir el fuego por la Artillería.

El goum ejecutó una brillante carga, secundada por los cazadores de África, mientras se ocultaban los infantes entre la hierba.

Durante esta fase del combate resultaron muertos dos oficiales y cuatro jinetes. Después de haber dispersado á los kabiles, la columna estableció un puesto permanente en el zoco de El Kmia para vigilar toda la región M'Dakra.

### EL CONSEJO DE HOY

Esta mañana se ha celebrado Consejo de ministros en Palacio presidido por Su Majestad el Rey.

El Sr. Maura, en su discurso resumen, dió cuenta al Monarca de los principales sucesos de política exterior é interior, versando su discurso resumen especialmente en el resultado del Consejo celebrado ayer y sobre la marcha de los debates parlamentarios.

El Consejo terminó sometiendo los ministros de la Guerra y de Marina varios decretos á la sanción regia y que en otro lugar insertamos.

### El proceso del terrorismo

El proceso de las bombas de Barcelona ha entrado en una fase que permite esperar se rasgue por completo el velo del misterio. Al menos, así lo creen algunos periódicos.

Sería muy conveniente que así ocurriera para que se desvaneciese la sombra de pesimismo que pesa, como losa de plomo, sobre la capital de Cataluña.

Han llegado las cosas á un extremo, que hasta en el extranjero se habla de las bombas de Barcelona en términos que ponen en entredicho el buen nombre de la ciudad condal, de la cual huye todo el que puede ponerse á distancia.

Si llegase á aclararse el misterio de las bombas de Barcelona, se habría dado un gran paso en pro de la tranquilidad en aquella región, y al mismo tiempo el problema catalán, de suyo dificultoso, caminaría más desembarazadamente hacia su definitiva resolución.

En cuanto al terrorismo se le corten las alas y se le corten las uñas, y se le limen los dientes, quedará reducido á la nada. Pero sería cándido entregarse todavía á tan halagüeña esperanza por el resultado de los debates judiciales que se están desarrollando en Barcelona.

De cualquier modo, hay que alegrarse del rumbo que llevan las cosas, pues más vale saber lo que haya de verdad en el fondo, por desagradable y horrible que sea, á no seguir bajo el régimen del terrorismo que sin contar el número ni la calidad de las víctimas, hace estragos sin tasa ni medida.

El terrorismo es una plaga cancerosa que hay que extirpar de raíz ó quemar hasta que desaparezca el virus que lo sostiene; y esa es obra nacional en la que todos debemos ayudar porque la tranquilidad moral material así lo exige y no es posible queden impunes tantos crímenes.

### EL CAMPAMENTO DE CABO DE AGUA

Melilla 1.

Comunican de Cabo de Agua que cada día se hace más patente la buena acogida que han tenido allí las fuerzas españolas.

Muchos moros continúan recibiendo asistencia médica y otros piden que los facultativos vayan á sus casas para visitar á las mujeres y á los ancianos impedidos.

Ha comenzado la construcción de barracones.

Se ha organizado la policía indígena, al mando de un prestigioso moro. Este organismo dependerá del jefe de las fuerzas de ocupación. Muchos morroquies se disputaban las pocas plazas que debían proveerse. Ha regresado el coronel Larrea.

### Firma de S. M.

Guerra

Concediendo el mando del Regimiento de Infantería de León y segunda media brigada de la primera brigada de cazadores á los coroneles de dicha arma D. Fe-

derico Santa Colema y D. Juan López Navarro.

Idem los mandos de los regimientos de Lanceros de la Reina, Dragones de Santiago y cuarto depósito de reserva de Caballería, á los coroneles de dicha arma don Roberto White, D. Federico Ramirez y D. Vicente Lobo.

Nombrando general de la doce división (Vitoria) al general de división D. Fernando Alvarez de Sotomayor actual comandante general de Artillería en comisión de la cuarta región.

Idem comandante general de Artillería de la cuarta región, al general de brigada, D. José Ruiz Soldado, conde del Peñón de la Vega, que se halla de cuartel.

Idem vocal de la Inspección general de los Establecimientos de Instrucción é Industria militar, al general de brigada, don Juan Gobantes y Nieto, actual gobernador militar de Segovia, y para este mando el general de brigada, D. Leopoldo Heredia.

Idem, general de la segunda brigada de la octava división (Lérida), al general de brigada, D. Ramiro Aranzave, que se halla de cuartel.

### Marina.

Concediendo el pase á la reserva con el empleo de general á los capitanes de navío D. Antonio Martín de Oliva, D. José Ruiz, D. José Romero y D. Fernando Barreto.

Ascendiendo á sus inmediatos empleos á los capitanes de fragata D. Juan Puig, D. Ricardo de La Guardia y D. Manuel de Quedo; á los tenientes de navío de primera D. José González Quintero y D. Pablo Marina Bringas, á los tenientes de navío D. Vicente Olmo y D. Pedro de Tineo, y al alférez de navío D. Félix de Bastarache.

### Cosas de nuestros abuelos

#### y cosas nuestras

Como varía el carácter de los individuos varia el de los pueblos, á más largos intervalos naturalmente, pero en no menores proporciones. Y esto ha de suceder cuando tienen sus edades como las personas físicas, de las que se dice que en su organismo varían cada cierto número de años y en su parte moral en periodos que nadie ha fijado todavía por una evolución no menos cierta. Así es, que al leer en Mariana, por ejemplo, la descripción del carácter español, su autor cuyas palabras son á veces tan agudas como aspero su ceño, tentados estamos á preguntarle: "¿Ese español de quien habla vuestra paternidad, cuándo vivió ó á qué época pertenecía?"

Declamamos, porque ayer, 1.º de Abril, se dió en nuestra capital aquel extraño espectáculo de la expulsión de los jesuitas por los ministros de Carlos III de que antes se sintió el golpe que el amago. No vamos á juzgarlo, porque ya está hecho; lo que únicamente diremos es que á nuestros contemporáneos debe parecer más que extraño, imposible. Hoy todo se sabe cuando va ocurriendo, salvo si se quiere las explosiones de las bombas en Barcelona y algunos otros excesos, y mucho mejor se sabe, preguntado por las mil trompetas de la fama, periódicos por otro nombre, lo que ha sucedido. Que con más ó menos exactitud se sepa no lo discutiremos; pero se conoce y se puede obrar á consecuencia de las noticias.

Claro es que á los goliath de aquel tiempo no se acercaba ningún reporter á preguntarle lo que se había dicho ó hecho en Consejo de ministros. Esta sola diferencia, mayor de la que puede explicarse en siglo y medio mal contado, basta para comprender las variaciones que indicábamos en el carácter de los pueblos. Que sea mejor lo de entonces ó lo de la hora en que escribimos, tampoco lo decidiremos.

Y no queremos acudir á épocas mucho más remotas porque sería mayor el desencanto de los lectores y el nuestro. ¿Van tres siglos ó trescientos entre la edad de Cortés que manda quemar sus naves y ciertas personajes de nuestras ciudades de la costa que hablaban de rendirse á los americanos apenas se dió que la escuadra de Watson navegaba hacia nuestros puertos? Si no supiésemos historia creeríamos que entre un hecho y otro no habían transcurrido menos años que bien cumplidos trescientos siglos.

¿Pues qué diremos del pueblo que acude hoy á toda clase de espectáculos, aun los que no le importan, aun los de que debiera abominar y sólo á unos cuantos que no están en su caso interesan? ¿Será este pueblo de Madrid, este pueblo español el que se emparedó dentro de sus casas cuando entró en nuestra capital el archiduque Carlos, y á cal y canto, según suele decirse, cerró ventanas y puertas? ¿Y serían los mismos, y el cómputo de los años nos dice que lo eran, aunque no lo pareciesen, esos que no recibieron al archiduque, y al venir Felipe V se agolparon á las puertas de Madrid para ver al rey, á quien sin saber por qué preferían tan desatentadamente, que perecieron más de ciento, rayando en miles el número de las víctimas?

¡Ah! pueblos ¡pueblos! ¿qué sois ó en qué os convertierdes los que os dirigís? Y sin embargo, ningún más constante empeño que el de representar siempre igual á un pueblo, como si el de Romulo

fuese el de Augustulo y el de Carlos II el de Carlos V.

En Roma misma á Roma no se halla. Decla con energía expresión y profundo sentido nuestro Quedo.

He aquí la razón de que no nos contemos en el número de aquellos que desearían apartar á los españoles de la contemplación de la Historia, dirigiendo su mirada á lo porvenir, para que lo pasado, que se trata de borrar de la memoria, sirva de estímulo. El que quiere llegar á un punto, procura averiguar el camino y seguir el trillado, y aun poner la planta donde los antepasados imprimieron su huella. Enhorabuena que distingamos entre los españoles de la edad de oro y los del periodo de la decadencia para acertar con unos y no errar con otros; para decir que todo lo pasado fué malo, tan gran despropósito sería como afirmar de todo lo porvenir que ha de ser lisonjero.

No, no queremos cerrar, como alguien pedía, con siete llaves el sepulcro del Cid, sino investigar en los alrededores del monumento donde está lo que abrió las puertas de la grandeza. Entre tanto que la encontramos, si es que alguien—que lo dudamos—la busca, renunciemos á la convención histórica, según la cual tienen el mismo carácter naciones y pueblos.

A. BALBIN.

## NOTA DEL DIA

A pesar de que con la celebración de concursos literarios, más ó menos expositivos, se trata de encender la famosa llama de la inspiración, prevalece la prosa de la vida, y la forma poética, que ya hace tiempo viene llamada á desaparecer, está poco menos que en trance de agonía.

El romanticismo seducía antes á la juventud, que soñaba con coronas de laurel y plumas de oro, con inscripciones ecomiásticas cinceladas en mármoles y bronceos. Ahora la juventud intelectual desdena lo pastoril y bucólico, para cultivar el positivismo.

Concursos de zarzuelas para la conquista del trimestre, certámenes, agrícolas ó industriales, para alcanzar premios en metálico que fortifiquen el puchero del autor de la mejor Memoria, juegos florales sin premio de honor consistente en una flor natural.

Ya no se escriben poemas, ni odas. La gente intelectual diserta acerca de los fenómenos y de sus causas; maneja los logaritmos para hacer cálculos rápidos, y baraja las fórmulas matemáticas y químicas.

Se hace la música con pianola, se escribe mecanográficamente, se habla... "pormáquina", esto es, por medio del teléfono; la ficción escénica se sustituye por la realidad cinematográfica y hasta los clásicos buñuelos se reemplazan por las modernistas patatas fritas á la inglesa.

Dentro de pocos lustros, hasta se podrá respirar artificialmente, y la vida será más aburrida cada vez, supuesto que no será preciso molestar para nada. Un timbre, una corriente eléctrica, un tubo acústico, un túnel neumático, serán suficientes para que de un modo automático é instantáneo se resuelvan las mayores dificultades.

La prosa se agiganta. Para convencerse de ello, no hay más que ver la tendencia general. Se compran periódicos, no para satisfacer el ansia de saber, sino para matar la curiosidad, mirando los monos, ó sease, los grabados.

Aunque se cultiva la nota sensacional, las almas secas no se conmueven, y ni el terrorismo, ni los suicidios, ni los asesinatos llaman ya la atención. La salsa picante se ha metido en todos los paladares y éstos, estragados ya, quedan en pésimas condiciones para el buen gusto.

La inspiración se ha convertido en ficción y la ficción en mentira. Antes la verdad se presentaba desnuda. Ahora no se llama verdad, sino realismo, y se viste con arregio al último figurín.

Hay modistos y sastras; las mujeres quieren ser diputadas y concejalas, y los hombres poco á poco van perdiendo su faz grave para dedicarse sonrientes á las labores propias de su sexo, que no se sabe cuál es, ni aquí ni en Flandes, ni en Roma ni en Berlín.

Los trust, los kracks, los monopolios y el espíritu de asociación lo invaden todo, y ya la vida pastoril y patriarcal ha pasado á la historia para ser instituida por una existencia agitada, impaciente, en que los viajes son relámpagos, porque se camina al vapor y á la electricidad, lo mismo por mar que por tierra, consumiendo energías, envejeciendo antes de tiempo y perdiendo la fe en todo, aun en lo que se ve y se palpa.

Triste condición!

Abel Imart.

### EL CADÁVER DE CURROS ENRIQUEZ

Ayer fundió en el puerto de la Coruña, procedente de la Habana, el vapor "Alfonso XIII", trayendo á su bordo el cadáver de Curros Enríquez.

Viene éste encerrado en una caja de bronce y plata, que pesa 140 kilos, y está cubierta con las banderas española y cubana.

El general cubano Pravel trae la representación del presidente de la República, para asistir al entierro y á la velada neoclásica.

Al fondear el buque gran gentío llenó los muelles.

De los restos de Curros Enríquez se ha hecho cargo el Ayuntamiento y después de rezar á bordo un responso fué trasladado al muelle de hierro, donde esperaban el presidente de la Academia gallega Sr. Murguía, la poetisa Filomena Dato, el Sr. Moñais, y otras representaciones.

Desembarcaron también numerosísimas

coronas que envían las autoridades y los Centros españoles de Cuba. Una magnífica corona de plata, regalo del Centro Gallego. Procedentes de Madrid han llegado á Coruña.

D. Alfredo Vicente y el representante del Centro Gallego para asistir al homenaje, y también una nutrida Comisión de la Diputación provincial de Orense, otra del Ayuntamiento de Celanova, villa donde nació el poeta, y representantes del orfeón "La Oliva" de Vigo.

Recibieron los Sres. Linares Astray y Comisiones del Ayuntamiento, Prensa y Sociedades.

Desde la estación se dirigieron los representantes al muelle para trasladar el cadáver al Ayuntamiento cuyo salón de sesiones ha sido convertido en capilla ardiente.

### DESFALCOS EN LA CAJA DE DEPÓSITOS

En la Caja de Depósitos se han descubierto varios importantes desfalcos, de los que se sospecha sea autor un empleado de dichas oficinas llamado D. José Zabala, por la circunstancia de haberse ausentado de Madrid dicho individuo é ignorarse su paradero actual.

El primer desfalco importa 350.000 pesetas, cuya cantidad constituía parte de una fianza presentada por D. José Jenaro Villanova para responder como arrendatario de la mina denominada "Los Arrayanes".

El descubrimiento de la estafa ha sido debido á que la familia del Sr. Villanova, fallecido éste hace ya algún tiempo, presentase en las oficinas indicadas en suplencia de que le fuera entregado un resguardo á nombre de los herederos de dicho señor á cambio del antiguo, y como á pesar de su insistencia en que se realizara el canje, éste no se efectuó, practicaron gestiones de mayor empeño, hasta que se enteraron de que la fianza había sido retirada en el pasado mes de Enero.

Al hacer la devolución del dinero, el cajero de las citadas oficinas, consignó en el libramiento la cédula del Sr. García Franco, la cual estaba expedida en Puente del Arzobispo, en Octubre de 1907.

Los Sres. Villanova ignoran quién sea el Sr. García Franco, y por tanto desconocen en virtud de qué títulos le fué entregada la fianza que depositó su antecesor D. José Jenaro.

El expediente relacionado con el referido depósito no se ha encontrado en la requisa que ayer se hizo y si sólo los libramientos, en los cuales se autoriza, con la firma del abogado del Estado, la devolución de la fianza á D. Manuel García Franco.

Anoche mismo, se presentó en el Juzgado de guardia, un individuo que obtenía la representación de otros cuatro señores, manifestando que estos habían sido víctimas de un desfalco cometido en la forma que el anterior y cuya cantidad se eleva á 375.000 pesetas.

También se dijo anoche, que otro de los clientes de D. José Zabala, ha manifestado que le había entregado 75.000 pesetas para que se las administrase.

## Extranjero

### Un invento asombroso.

La Contemporary Review, de Londres, publica en su último número un artículo verdaderamente sensacional del coronel de Ingenieros retirado Mr. Mandes.

Anticipando en el trabajo la invención de una nueva arma capaz de comunicar, mediante la aplicación de la electricidad, una velocidad de 15 kilómetros por segundo á proyectiles de todas dimensiones, incluso á las granadas de 900 kilogramos de peso.

Afirma Mr. Mandes que, según los principios de la velocidad balística, nada puede impedir que un arma lance desde Londres á París, es decir, á más de trescientos kilómetros de distancia, millones de bombas por día.

El inventor de la nueva arma, Mr. Simpson, también coronel, asegura que los resultados prácticos de su invento confirmaron en los ensayos las previsiones de aquél. Además el mecanismo del arma es tan sencillo, que podrá ser fabricado en todas partes.

### El Kaiser y el Papa.

Los periódicos de Roma comentan el hecho de que ni á su llegada á Venecia, ni en el momento de dejar á Italia el Kaiser, ha recibido telegramas de felicitación del Papa. Recuerdase que León XIII no faltó una vez en enviar su saludo y su bendición al Emperador, en sus múltiples peregrinaciones marítimas en las playas italianas.

Júzgase no muy cordial la actual relación entre el Vaticano y Alemania, y atribuyen esta frialdad de manifestaciones á la cuestión de Polonia, que el Kaiser quiere germanizar á toda costa, pretendiendo el apoyo del Vaticano en la obra de sumisión de los católicos polacos, apoyo que hasta ahora el Papa no le ha concedido.

### Los católicos de Oriente.

Como el Gobierno francés ha suprimido en el presupuesto nacional toda subvención para las misiones católicas en el Extranjero, estableciendo premios pecuniarios y morales á las misiones laicas, es inminente un acto del Papa, por virtud del cual, el protectorado de los católicos en Oriente—por antiguo derecho ejercitado por Francia—quedará confiado á Austria.

La corriente española, que actualmente es muy fuerte en el Vaticano, trabaja para que también España pueda lograr esta investidura, que hoy no tiene otra significación que la de una designación puramente religiosa y política; pero parece que a una sola nación católica pueda pertenecer el derecho de protectorado, y en este caso Austria será la favorecida.

## Teatros

### Salón Regio.

El debut de los notabilísimos excéntricos musicales Re-fa-la, ha sido un acontecimiento extraordinario, porque a su presentación original, unen una educación artística delicada. El "jongleur" Lober, es también de extraordinaria novedad en sus trabajos.

De regreso.—Ha regresado a Madrid el aplaudido barítono Emilio de Francisco, que tan brillante campaña ha realizado en el Salón Olímpico, de Bilbao, desde Enero pasado.

La Prensa de aquella capital da cuenta del beneficio del Sr. De Francisco, que fue ovacionadísimo en la zarzuela *La revolución* y en el monólogo de *La tempestad*, que cantó admirablemente haciendo gala de sus hermosas facultades.

El público que llenaba el bonito Salón Olímpico le hizo salir a escena muchas veces.

La empresa y sus admiradores le obsequiaron con valiosos regalos.

### Extranjero.

Méjico.—En el Teatro Principal ha obtenido un éxito grande la tiple Cándida Suárez a quien la prensa mejicana llama la Barrientos del género lírico español.

El teatro se ve lleno todas las noches de distinguido público, que tributa a nuestra compatriota calurosos aplausos.

En dicho teatro se ha estrenado con éxito grande *Alma de Dios*.

## El Proceso Rull

Continúa ayer la vista de esta causa, declarando los padres de Rull y su hermano Hermenegildo.

Concluyó el examen de los procesados. El presidente levanta la sesión a las tres y media.

Hoy continuará la vista con la prueba testifical.

Declarará entre otros testigos, el gobernador civil, Sr. Ossorio.

## Ecos varios

Anoche marchó para Biarritz y París el gran duque Boris de Rusia.

—Esta mañana ha llegado a esta corte la princesa Beatriz de Battenberg, madre de la reina Victoria.

—El Consejo de ministros de ayer fué puramente administrativo, según los informes que proporcionaron los consejeros.

—Parece ser que la obstrucción de los republicanos al proyecto de Régimen local no tendrá efectividad alguna.

—El telégrafo da cuenta de un combate encarnizado entre las tropas del general D'Amade y los kabileños fronterizos a Casablanca, en el cual combate los franceses tuvieron seis muertos.

—Ha resultado un canard la noticia del complot fraguado contra el joven rey de Portugal.

—Han comenzado otra vez los fusilamientos en Haití.

—Los príncipes de Gales han llegado a París.

—De Marsella han salido para Marruecos unos mil hombres más de refuerzos.

## Servicios de la Benemerita.

Noticioso el comandante del puesto de la Benemerita de Guillarey (Pontevedra), que en la noche de 22 del actual, unos sujetos habían robado el establecimiento del Sr. Fernández, llevándose dinero y efectos, practicó las más activas pesquisas para el descubrimiento de los autores, en unión de los guardias Manuel Abrazta, Vicente Pañero y Florentino Barandela, dando por resultado que a las cuarenta y ocho horas fueron detenidos cuatro licenciados de presidio, que resultaron los autores del robo.

Reconocida una barraca que sirve de habitación a los sujetos dichos, se encontraron varios objetos procedentes de ese robo y de otros anteriores, por lo cual pasaron al Juzgado de instrucción los presos.

Digno de elogio es el servicio prestado por el guardia José Alvarez, que manda el puesto de Guillarey, a cuya actividad y acertadas medidas se debe el descubrimiento de estos delictos, que tenían consuetudines al vecindario por su mucha frecuencia, habiendo, por tanto, llevado con tal detención, la tranquilidad a la comarca.

## Desde Vigo

El día 2 de Abril se trasladará a Ferrol el comandante de Marina accidental de Vigo señor Conde de Villar de Fuentes, a fin de ser reconocido para su ascenso a capitán de fragata.

Durante su ausencia, quedará encargado interinamente de la Comandancia el teniente de navío de 1.ª clase D. Luciano Madariaga, ayudante de la Guardia, por ser el jefe más antiguo de la provincia marítima, quien se trasladará a Vigo pasado mañana.

El Sr. Quiroga ascenderá en el mes próximo a 6 en el de Mayo.

Por el comandante de Marina de este puerto ha sido propuesto a la Dirección de Navegación, para la plaza de maestro mayor de bahía de Vigo el maestro constructor D. José Cardama Lauger, único que la ha solicitado.

—Ha sido pasaporte para Madrid el teniente de navío D. Emilio Butrón, a quien se concedió la excedencia para la Corte.

—Se ha desestimado la petición hecha por la Comandancia de este puerto para que se asignase a la misma un médico, destinado a la asistencia del personal. Fundase esta resolución en que no hay consignación en presupuesto para aquel destino.

La boya que señala el canal entre las Estelas y Monte Ferro se ha corrido hacia el Este por efecto de los últimos temporales.

Del hecho se dió conocimiento al ingeniero jefe de la provincia.

## Marruecos

Regnault y Lyantey. — Telegrama de D'Amade.

El ministro de Francia, Mr. Regnault y el general Lyantey, de acuerdo con el general D'Amade, han comunicado al gobierno francés sus impresiones acerca de la situación de Casablanca, después de haberla estudiado detenidamente.

Consideran necesaria la intalceción de pequeños puestos militares, en Sítat, Mediduna, Ber Rachid, Fedala y Buznika, como único medio de pacificar la región de Chania y asegurar una verdadera sumisión.

El general D'Amade ha dirigido un telegrama al ministro de la Guerra de Francia, fechado el 29 en Sidi-Acrila, dándole cuenta de haberse trasladado a la comarca de Mdakras, para proseguir la obra de pacificación.

Añade el general en su despacho que habiendo permanecido hostiles varios contingentes de aquella kabila, tuvieron las tropas francesas que trabar combate con ellos para poder cruzar su territorio.

Al emprender la lucha se hallaron dos secciones de Cazadores de Africa y spais frente a unos 300 infantes marroquíes.

"Nuestros jinetes, dice el general francés, tuvieron que ser auxiliados por refuerzos de Infantería para librarse del peligro. Durante este movimiento, los tiradores argelinos avanzaron hasta la orilla izquierda del río Lakká; esto es, hasta el límite de la zona cultivada.

"A la terminación del combate, sigue el general, tuvimos ocho muertos, entre ellos dos oficiales y el jefe de una de las referidas secciones, y 12 heridos que fueron conducidos hasta Mediduna, no habiendo sido mutilado ninguno de los muertos.

## PAGINAS DE LA HISTORIA

A principios del año 1594, gobernaba la isla de Cuba el maestre de campo D. Juan de Tejada, natural de Salamanca, y hombre tan entendido en arte militar y fortificación, que el rey Felipe II, amenazado constantemente en sus dominios por la armada Británica, le confió la importante misión de fortificar las plazas de Costa Firme y las Antillas Secundarias en su obra el no menos célebre ingeniero Antonelli y otros técnicos. Pasó con tal fin a América en una fuerte escuadra, y tras de poner en buen pie de defensa a Cartagena de Judios y otros puertos de Centro América, recibió nombramiento de capitán general de la isla de Cuba, con orden de fortificar la Habana y otras ciudades.

Lo mismo Tejada que Antonelli procedieron con gran actividad a levantar las fortalezas de la Punta y el Morro, llevando a cabo también la conducción de aguas a esta ciudad, según puede verse aún en la lápida que existe en el callejón del Chorro.

No obstante los méritos de este gobernante no pudo librarse de graves rozamientos con la iglesia, siendo excomulgado por el obispo fray Antonio Díaz de Salcedo, de la orden de San Francisco, que años después fué a ocupar la diócesis de Nicaragua.

A principios de 1594, año en que iba a cesar en su gobierno Tejada, llegaron a la Habana alarmantes noticias acerca del próximo arribo del terrible Francisco Drake, cinco años antes ahuyentado del puerto por la buena preparación de sus defensores. El afortunado corsario había salido de Plymouth un año antes, acompañado de su amigo Hawkins, mandando una escuadra de veintiseis navios con 2.500 hombres de desembarco.

Llena de accidentes fué esta expedición. Inútilmente pretendió Drake tomar una de las islas Canarias el 27 de Septiembre; el 12 de Noviembre atacó, con el mismo infructuoso resultado a Puerto Rico, donde murieron destruidos por una bala de cañón Juan Hawkins y su sobrino. Tan desastroso suceso aconsejó a Drake la retirada llegando a Río Hacha en Diciembre. En aquella costa, antiguo astro de sus depredaciones, desahogó su cólera, quemando y saqueando el puerto citado, a Santa María, Nombre de Dios y otros puertos.

Pasó luego a la isla del Escudo y de allí partió para Porto Bello donde habían de terminar tristemente sus triunfos, pues por el sentimiento de su derrota o por el de la muerte de su compañero Hawkins falleció en el mar de un flujo de sangre, siendo arrojado su cadáver al fondo del Océano, dentro de un ataud de plomo, a los 9 grados 3' de latitud Norte.

Al regreso de la escuadra a Inglaterra fué cuando se aproximó lo bastante, otra vez, a las Antillas, para alarmar a la plaza de la Habana, donde se hicieron precipitadamente los necesarios preparativos de defensa. Pero muerto Drake y muerto Hawkins, que eran el alma energética que conducía aquellas naves a la victoria, no cabía esperar que recogieran en su retirada muy gloriosos laureles.

En efecto, a principios de Enero del citado año de 1594, había salido de Lisboa en persecución de la escuadra de Drake, el general de los galcones españoles, Don Bernardino de Avellaneda, con 16 navios de línea.

Volvió, como hemos dicho, la Armada inglesa, de asolar las colonias españolas de Costa Firme, cuando tropezó con la escuadra de Avellaneda a la altura de la isla de Pinos.

Mandaba como almirante por la muerte de Drake, las naves inglesas, Sir Tomás Daskerville y ocurrió el encuentro el 11 de Marzo de 1594. Realmente no hubo allí un combate naval, porque la flota de Drake, en que faltaba aquel bravo caudillo, redujo la lucha pronunciándose en retirada y dando lugar a que Avellaneda le tomase al abordaje uno de los galcones.

Más veleros y mejor situadas las naves británicas, se pusieron muy pronto a distancia huyendo.

La tranquilidad reinó en la Habana y en otros muchos puertos de América al saberse el desenlace de la expedición de Drake y la muerte inesporada de este ilustre navegante y audaz corsario, que había sembrado el terror en el Atlántico y el Pacífico.

## Oficiales argentinos en el Ejército alemán

Mientras que el Brasil y Perú se proveen de instructores militares franceses, la República Argentina vuelve nuevamente, y a la manera de Chile, a proveerse de maestros educadores de Alemania.

Argentina encargó a su tiempo a varios oficiales alemanes la fundación de la Academia de guerra, en la que aún hoy existen instructores de Alemania; pero la República envía oficiales a dicho imperio para que estudien y se penetren de la ciencia de guerra y de todos los medios prácticos que pudiesen ser de aplicación útil y eficaz para su país, sistema que llevado a cabo en los últimos tiempos con gran constancia y en mayor escala, parece que obtuvo los resultados más satisfactorios.

Y por estas circunstancias ha dictado el ministro de la Guerra amplias disposiciones fijando la forma en que han de ser elegidos los oficiales destinados a servir en el Ejército alemán. Según esas disposiciones, los jefes de Artillería, Caballería, Infantería y sección de Ingenieros, han de proponer todos los años, en el mes de Marzo, los oficiales que han de marchar, teniendo en cuenta las aptitudes de los mismos, pudiendo sólo proponer a los que hayan prestado servicio activo más de dos años y tengan una hoja de servicio intachable, siendo también condición indispensable poseer aptitudes intelectuales y físicas y tener carácter adecuado para el exacto cumplimiento del delicado cometido que se les va a confiar.

Los jefes de los contingentes de tropas, como los inspectores de las armas, han de informar sobre todos los aspirantes, y a continuación elegirá el ministro de la Guerra 15 oficiales, a saber: 7 de Infantería, 3 de Artillería, 3 de Caballería y 2 de Ingenieros.

Desde primero de Enero, tendrán que prestar servicio en la capital Argentina y en sus respectivas armas.

En Buenos Aires tendrán los oficiales ocasión de visitar la Academia militar y hacer los necesarios cursos de alemán, después de cuyos estudios serán examinados en Mayo y en caso de ser aprobados, podrán partir en Junio para Alemania.

Llegados a Berlín, han de presentarse dentro de las 24 horas al agregado militar de la Embajada Argentina y una vez habituados algún tanto a la vida, y a la lengua alemana, se presentarán el primero de Octubre a los regimientos alemanes a que hubieran sido destinados y en donde permanecerán hasta Octubre del otro año.

El estricto cumplimiento de todas las leyes prescripciones de servicios y disposiciones del Ejército alemán y su deber de cumplirlos, les serán bien inculcados, con la advertencia de que toda falta será considerada como hecha contra el Gobierno argentino, y castigada con toda severidad y según el grado del delito.

El agregado militar argentino en Berlín recibirá, además, determinadas instrucciones para velar por el comportamiento de los oficiales de su país.

Finalizado el año de servicio en Alemania, obtendrá cada oficial un mes de licencia, y el 1.º de Diciembre se presentarán nuevamente en su regimiento en Buenos Aires.

Sabido es que existieron entre los ministros argentinos opiniones opuestas acerca de esos cursos oficiales. El general Campos era partidario resuelto del sistema alemán, Richieri, que le sucedió, se mostraba por el contrario partidario de Francia, opinión que no prevaleció, máxime con la vuelta al ministerio de la Guerra del general Campos.

El sistema de instrucción militar alemán, ha sido definitivamente el adoptado en la República Argentina, por R. Aguirre, actual ministro de la Guerra.

### Verdugo

(De la Gaceta de Colombia.)

## PARA LAS DAMAS

### LA BELLEZA DEL ROSCRO

#### Lo que embellece la boca.

Yo la oigo, la miro hablar.

Una flor sobre el rostro.—El enjambre de las risas.—El arco de la risa.

La boca es lo que "desvanece" el semblante. Su poesía triunfa completamente en el sentimiento que inspira, y la pintura no puede sobreponerse a ella. La emoción que traduce, ora esté cerrada, entornada o abierta, constituye la parte mejor de su belleza.

La boca desempeña un triple papel, merced a tres gestos encantadores: sonreír, besar, consentir.

Marot ha contado también la seducción de "un dulce no". La boca de Beatriz cuando decía "sí" causaba a Dante inexpressibles delicias.

#### Como debe ser.

Una linda boca no suele bastar por sí sola para que una mujer sea hermosa, pero basta sobradamente para que no sea fea.

Muy al contrario, jamás una mujer será bonita si su boca no está graciosamente arqueada, bien proporcionada y con blancos y bien alineados dientes. La boca debe ser pequeña sin exageración y con la forma de un arco flojo, comparado por los antiguos artistas griegos al arco del amor.

Si vuestra boca fuese mas larga de un lado que de otro, acostumbraos a estirar vuestros rasgos del lado más corto.

Sed buena, sed amable, y vuestra boca será seguramente bonita, mientras que una boca siempre contraída como para decir "no", ó arqueada por el sarcasmo, no puede ser bonita, por muy felizmente cincelada y coloreada que esté.

Según dicen, muchas elegantes del siglo XVIII sonreían continuamente, pero no se reían jamás.

La sonrisa sirve para el amor y la ironía, para el agasajo y la defensa. Con una sonrisa lindamente empleada, se dan esperanzas y se rinden simpatías. La sonrisa viaja sin ruido.

A veces parece conmovida y turbada, y feliz ó no, siempre entreabre el joyero encantador donde están las perlas.

A pesar de sus variedades, la sonrisa es un lenguaje muy superior que nadie sabe emplear sin ciertos grados de sensibilidad de corazón ó de inteligencia. El malo sonríe poco, el discreto sonríe raras veces, el abrutado no sonríe jamás.

La sonrisa es el rayo que, por la hendidura de los labios, huye de nuestro santuario íntimo.

¿Qué colores tienen las sonrisas? Todos los colores según lo que arda en el santuario. Las sonrisas de las doncellas y de los niños son rosadas; las sonrisas de "nonnes" son azul celestes; las sonrisas de los enamorados pasan del fuego rojo al rayo de luna. La sonrisa de una mujer bonita es un prisma muy variable. La sonrisa de las ancianas es gris ceniza; la de las viudas, lila. La de las madres es de color de alborada, porque refleja el color de los ojos de sus pequeños.

El modo de sonreír constituye un arte. Es necesario evitar la sonrisa forzada, necia, pretenciosa. No obstante, puede ponerse en ella un poco de malicia. ¿Acaso la sonrisa traviesa no es hechicera? La inocencia, la melancolía y la bondad tienen también su sonrisa. No sonríais a propósito de todo. Acordaos que, sonriendo, descubris mucho de vuestra intimidad.

## CRUZ ROJA

### Distrito del Congreso.

En las consultas gratuitas que tiene establecidas la Comisión del Distrito del Congreso en su domicilio, Los Madrazos, 14, bajo, se han facilitado, durante el pasado mes de Marzo, 887 asistencias, distribuidas en la siguiente forma:

Medicina general, 60; cirugía general, 74; niños, 110; Estómago é intestinos, 97; matriz, 154; huesos, articulaciones y cirugía ortopédica, 150; garganta, nariz y oídos, 58; piel, 56; Vías urinarias, 63; Enfermedades nerviosas, 45.

También, y en los puestos de Socorro que estableció este Distrito en el día de la jura de la bandera, prestó once asistencias a otaos tantos militares y paisanos.

### Himno del regimiento de Otumba.

Es Otumba lema santo  
gala de la patria historia,  
una página de gloria  
del noble pueblo español.

Emblema tan portentoso  
da su nombre a mi bandera,  
que se despliega altanera  
brilladora como el sol.

En el fragor del combate  
antes con gloria sucumba  
que pierda el nombre de Otumba  
con sus timbres el crisol.

Muerda el polvo torpe saña,  
triunfe el laburo bendito,  
y que sea nuestro grito:  
¡Viva Otumba! ¡Viva España!

Por la letra, Vicente Revest.  
Por la Música, Manuel Muñoz.

## Resoluciones

### GUARDIA CIVIL

Se han concedido seis días de licencia a Francisco Martínez Hernández; quince, a Francisco Soto Romero, Victorino Bayo Iranzo, José Jiménez Sánchez, Teodoro Márquez Méndez y José Aumente Menguer y 30, a Felipe Tobarrubia Blanco y Benito Rodríguez García.

### CARABINEROS

Asuntos varios.—Al Ministro de la Guerra, se cursa instancia del primer teniente D. Antonio Cereceda.

Se confiere una comisión del servicio para Sevilla, el teniente coronel D. Manuel del Rey.

Se aprueba el cambio de destino de los primeros tenientes D. Ladislao Contreras, D. Nicolás Martínez, D. Manuel Ochoa, D. Antonio Salanova, D. Eloy Marilla y segundos D. Francisco Nogueras y D. Germán del Corral.

Se acusa recibo de las partidas de casamiento de los primeros tenientes D. Balbino Piñón y D. Antonio Salanova.

Idem de los carabineros Manuel Campoy, Manuel Martínez, Abelardo Calvo, Juan Ruiz, Cándido García, Manuel López, Francisco Herrera, Félix Riguela y Luis Gutiérrez.

Idem de defunción de las esposas de los idem José Galván y Pedro Lázaro.

Se concede traslado en concepto de ordenanzas a los carabineros Bernardino López, Francisco Pañero y Diego Sánchez.

Al director de la Guardia civil se cursa instancia del carabainero Mariano Hernández.

### CLASES DE TROPA

Cruces.—Se concede el 50 por ciento de pensión de cruces, al sargento de Ingenieros D. Fernando Tevar.

### HERRADORES

Ascensos.—A herrador de primera, don Dionisio Blanco, del tercer Montado de Artillería.

### OFICINAS MILITARES

Reemplazo.—Queda en esta situación el oficial segundo D. Augusto Boné.

## NUOVO CAÑÓN DE GRUESO CALIBRE

Hasta el presente el cañón inglés más potente era el de 305 milímetros, de 45 calibres, que lanza un proyectil de 385 kilogramos, con una velocidad inicial de 884 metros y una fuerza viva de 15.300 toneladas-metros.

El nuevo tipo "Saint Vicent" llevará un ca-

nón de 305 milímetros, de 50 calibres, con el mismo proyectil, pero con una velocidad inicial de 903 metros y una fuerza viva de 16.000 toneladas-metros.

Ahora se construye un cañón de 313 milímetros, de 45 calibres, que lanzará un proyectil de 507 kilogramos, con 880 metros de velocidad inicial y una fuerza viva de 21.350 toneladas-metros.

En los Estados Unidos, la fábrica de Bethlehem, con objeto de evitar el deterioro rápido de los tubos, un cañón de 437 milímetros, de 23 calibres, que lanzará un proyectil de 907 kilogramos, con una velocidad inicial de 685 metros y una fuerza viva de 21.738 toneladas-metros.

En Alemania, mientras el cañón de 280 milímetros, de 40 calibres, que es todavía el cañón más potente actualmente en servicio en los buques, no da, con un peso de 44 toneladas para el cañón, más que una fuerza viva de 6.740 toneladas-metros. La fábrica de Krupp ha construido dos cañones de 305 milímetros para la defensa de costas, ambos de 50 calibres, y 7.500 toneladas-metros de fuerza viva, de los cuales, uno de ellos, pesa 634 toneladas, y el otro solamente 48 toneladas.

La velocidad inicial de 1.030 metros ha sido sobrepasada (1.006 metros) por la fábrica de Vickers, por los cañones de 203 milímetros, de 516 calibres, y alcanzada por la fábrica Krupp con sus cañones de 100 milímetros, de 50 calibres.—X.

## CARABINEROS

### Premios de aprehensiones.

Es otro de los vicios de que queremos hablar al nuevo director general Franch, para que con su buena fe, carácter y energía, pueda irlos corrigiendo.

Como dicho señor sabe, los individuos a sus órdenes perciben una cantidad por las aprehensiones que hacen; cantidad que varía según la importancia del género detenido y las circunstancias en que la detención se lleva a cabo. Mas lo que no sabemos si sabrá ó no el general Franch y nosotros queremos hacerle saber; por sí por el poco tiempo que lleva en el actual cargo aun no se ha enterado—cosa que nada tendría de particular dada la complejidad de asuntos que la Dirección de Carabineros tramita—lo que si queremos decirle, repetimos, es que esos premios que como recompensa a su buen celo en el servicio se les otorga, los cobran tarde, pero tan tarde, que algunas veces llegan después de retirado el que ha de percibirlos, otras—aun cuando muy pocas—los hacen efectivos los herederos y todas, con raras excepciones se logran coger tras larga espera.

Para convencerse de la verdad de nuestro aserto, basta fijarse en "El Guía del Carabainero" donde constantemente se ven relaciones de cantidades depositadas en las Comandancias a disposición de individuos que por estar retirados ó haber fallecido, se ignoran sus paraderos y no han podido, por tal causa abonarse.

Refiriéndonos exclusivamente a las de tabacos, hemos de decir también, que no sólo se pagan tarde, sino que se regatean de un modo puro edificante, declarando el tabaco de inferior calidad a la que tiene unas veces, y de desecho otras, sin que baste a evitarlo las razones que aduce el oficial que, en representación de los aprehensores asiste a la Junta.

De todo ello resulta, que los premios por parte de aprehensiones que pudieran aliviar la poco desahogada situación de los que en Carabineros sirven, no producen tal beneficio, y nosotros nos permitimos llamar la atención del nuevo director del Cuerpo para que, abreviando trámites é interponiendo su gran prestigio y no menor autoridad, tanto con las Juntas de Hacienda y Delegados, cuanto con la Dirección general de Aduanas y de la Compañía Arrendataria se abrevien trámites para que las aprehensiones se abonen, como pasa en Portugal, por ejemplo, antes de los ocho días de efectuado aquella, pudiendo decir a esta última, a esa Compañía monopolizadora, no regatee al carabainero el puñado de pesetas a que tiene derecho, ya que, como en el año que acaba de finalizar, líquida con beneficio de millones por el celo, honradez y vigilancia, de ese austero soldado, que es al único, téngalo muy en cuenta, a quien debe sus enormes ingresos; no a nadie más.

## Espectáculos para hoy.

Español.—A las cinco y tres cuartos.—El genio alegre.

Comedia.—A las nueve.—Pepita Reyes.—La zahorí.—Hotel Inglés.

Princesa.—A las nueve.—Señora ama.—De Pequeñas causas.

Lara.—A las ocho y media.—Francfort.—La zarzamora.—La escondida senda (doble).

Apolo.—A las siete.—El dúo de La Africana y B. T. L. Krueger (número burlesco musical).

—El celoso extremo y B. T. L. Krueger.—La dama roja (estreno).—Ninón.

Zarzuela.—A las siete.—La patria chicca.—Santos e Meigas.—El maestro Campanone.—Pepe Botellas.

Cómico.—A las siete.—Ki tha y Phon.—Camino de flores.—¡Jasta la vuelta!—Alma de Dios.

Esclava.—A las siete.—Le carne flaca.—El aire.—La alegre trompetaria.—La carne flaca.

Gran Teatro.—A las seis.—La mala sombra.—Cuadros disolventes.—La trapería.—La Tempranica.—Cuadros disolventes.

Coliseo del Noviciado.—(San Bernardo, 59).

—Compañía cómico lírica.—Todos los días.—A las seis.—Los intrusos.—El Barquillero.—El mal de Amores.—El ruido de campanas.—El Barquillero.—Ideicas.

—Inexpresables.

Príncipe Alfonso.—De cenator de la tarde a las doce y media de la noche, secciones de variedades, cinematógrafo y compañía de verso.

Salón Regio.—Las películas tituladas "El hijo de los marinos Sorola, y "Pescadores de Cangrejos", son un modelo de buen gusto artístico, y el buen público aplaude tan preciosas reproducciones de la vida real.

La abundancia de metros de películas que existe en este Salón, es muy del agrado del público.

Coliseo Imperial.—(Concepción Jerónima, 8.)

—A las cinco.—Echar la Hava.—Zaragüeta.—segundo acto.—El raticoito Pérez.—La praviara.—Tocino del cielo.

Salón Madrid.—(calle de Cedaceros).—Cinematógrafo selecto.—Estrenos frecuentes de películas notables y de las más aplaudidas variedades artísticas.

Roma.—A las cinco y cuarto.—El asistente.

—Los embusteros.—El pecado venial.—Granito de sal.—El pecado venia.—Granito de sal.

Ideal Politeico.—(Villanueva veinte y ocho).

—A las cinco y media.—Tómbola infantil.—Francfort.—Prueba de Amor.

## EL ESTIGMA DE SU CULPA

"El amor, ese fuego que alberga los más puros sentimientos, muéstrase eminentemente estóico en el corazón de la mujer." Así se explicaba, en el cuarto de banderas de uno de los más vetustos cuarteles de nuestra villa y corte, un viejo veterano, de rostro curtido por la pólvora y las penalidades de muchas campañas.

Después de encender su enorme tabaco Carucho, é inundar el espacio con espirales de blanco humo continuó hablando.

—La historia nos cuenta que en el reinado de D. Ramiro II el Monge, la hermosa doña Sol, esposa del aguerrido y leal caballero D. Nuño Laporta, tomó sangrienta venganza del asesinato de su amado conyuge, aconsejando al abad del monasterio de San Ponce, lo que había de contestar al Rey Ramiro respecto á las medidas que adoptara para poder gobernar á su reino cual cumplía á un buen monarca.

Conforme el abad, según por la parte superior las plantas que sobresalían por su altura de las restantes del huerto, Ramiro el Monge hizo cortar las cabezas de los nobles que más resistieran á acatar la regia prerrogativa del soberano y señor.

Otra mujer, cuyo nombre figura honroso en los fastos de la historia, la noble doña Inés Barrientos, en la época de las comunidades de Castilla, enterada de que los jefes principales de este movimiento popular en Cuenca, habían prometido vengarse de su esposo D. Luis Carrillo de Albornoz, porque defendía los derechos del flamenco príncipe Carlos, que luego había de ser el poderoso Emperador Carlos I de España y V de Alemania, invítólos á cenar á su palacio, dándoles albergue por la noche.

Illuminaban los primeros rayos del sol naciente las almenas y minaretes de la señorial casa de Albornoz, cuando el pueblo de Cuenca pudo contemplar en los balcones, cosidos á puñaladas, los cuerpos de los jefes del movimiento popular.

El veterano aspiraba con deleite entre párrafo y párrafo de su narración su exquisito tabaco, libando á intervalos copas de Cognac que le ofrecía su entusiasmado auditorio.

—Muy bien, general—se atrevieron á interrumpirle algunos jóvenes húsares.—¿Pero pudiera usted relatarnos una de esas historias de amor de que usted ha sido protagonista ó testigo?

Aquel valiente militar cuyos ojos no habían enturbiado ni la metralla, ni la vista de mares de sangre contemplados en cien batallas, lo mismo en las que se jugaba el honor de España que otras en las cuales había tomado parte como agregado militar, limpió su rostro con el pañuelo, no pudiendo ocultar dos gruesas lágrimas, y prosiguió:

—Llevábamos más de un mes de continuo batallar en el mar y dimos una decisiva batalla con las fuerzas de desembarco cerca de Coimbra contra los miguelellistas. Allí pude ver y abrazar á mi compañero de academia el inolvidable guerrero don Luis Fernández de Córdoba, que me recordó no pocas aventuras caballerescas.

El general en jefe, dispuso que su brigada acampara cerca del convento de Santa Clara, y oyera misa allí. Es este templo uno de los sitios más dominantes de aquellas escarpadas sierras y por consiguiente de admirables condiciones estratégicas.

Las banderas de cornetas y tambores de los regimientos de á pie y las de clarines de caballería habíase concentrado en un flanco del convento y alternando con el "himno da carta" que es la marcha real portuguesa, las músicas y charangas ejecutaron brillantemente el largo de Bethoven, la marcha de Massenet, y escogidas piezas de Bellini, Hydn, Mozart y Massenet.

El general, la plana mayor y agregados militares, nos colocamos á la derecha del presbiterio y frente al coro de la comunidad. Aunque sea un rasgo de inmodestia, no puedo negar que mi vistoso uniforme de capitán de Húsares y la laureada de San Fernando, que adornaba mi pecho, se destacaban de aquel abigarrado conjunto de guerreras azules, grises y verdes, del ejército lusitano. Quizás este dato, mi continente arrogante de militar español, contribuyeron á que más de una novicia posara sus ojos sobre mi dormán. Mi vista no dejó de advertir lo que acontecía tras las tupidas celosías del coro.

Al alzar, ante aquel solemne acto, amenazado por las músicas y clarines y el po-

licromado cuadro que formaba el conjunto de uniformes y el apuesto continente de los militares contrastando con las blancas tocas y oscuros hábitos de las madres y el ascético ambiente del convento, se henchía de gozo el corazón y cobrábanse mayores arreos para poder volver á la pelea.

Una bella joven, de tez blanca como el armiño, ojos azules y rostro angelical, que cubría sus galas de hermosura con un túnico blanco, fué acometida por un síncope en el momento en que, terminado el sacrificio de la Misa, el cornetín de órdenes dió el toque de formar para Asamblea. El accidente no fué advertido más que por el general y por mí, y no puedo negar que llegó á producirme honda impresión. Su excelencia, viejo en lides amorosas, debió comprender el efecto que me causara, cuando, al despedirnos de la abadesa del convento y ver en el locutorio á la novicia, me facilitó ocasión de hablar breves palabras con ella.

Resultaba que era una aristocrática dama, hija de un noble conde portugués que yo conocí en Lisboa y con la cual tuve formales relaciones, que abandoné al enterarme de que, terminado el sacrificio del ejército de los pedristas, se pasara al campo de los miguelellistas.

En el último combate había perecido el noble coronel á mano de un soldado del cuerpo de Ejército en que yo formaba en calidad de agregado.

Di el pésame á la joven y ésta, con gran serenidad no expresó muestras de su afectación, y me citó para aquella noche, á las doce, en el cementerio del convento.

Ansioso que llegaría la hora de la cita, desde las once me hallaba ya merodeando por cerca de la tapia del cementerio.

Como buen militar, cuando el reloj de la capilla anunciaba la media noche, abrí la entornada verja de la fúnebre mansión, y penetré en aquel sagrado recinto.

Al fondo, destacábase suntuoso mausoleo de mármol y al pié de una alabastrina estatua que representaba un guerrero yacente, se encontraba arrodillada la blanca forma humana de una mujer, que semejaba un ángel, iluminada por la tenue luz de las estrellas.

Aquella fantástica visión levantó impasible la losa sepulcral del monumento é invitóme á bajar. Aunque me extrañó los raros preparativos que rodeaban á nuestra entrevista no puse obstáculo á penetrar en el sepulcro.

Mi corazón latía con violencia. No pude detenerme más tiempo, sin apasionar en mis brazos aquella adorable mujer.

Ella me rechazó diciéndome: —Capitán Mendoza! fuistéis el hombre á quien juré amor eterno, y el que me hubiera hecho la mujer más feliz del mundo. Píngiendole deberes militares, os marchastéis como agregado al campo de batalla, donde sucumbió heroicamente mi ilustre padre á manos de vuestras tropas.

No contento aun empañastéis mi honra entregándoos en brazos de otra mujer. Mientras así hablaba la dama, atizaba un brasero en el que se quemaban aromáticas esencias que hacían menos irrespirable la atmósfera en aquella mansión de la muerte.

—Capitán Mendoza! Por mi amor os perdono y cubro la honra que me robastéis entregándoos al servicio de Dios. Respecto á mi amado padre, como yo no tengo hermanos que venguen su muerte, tomo la justicia por mi mano, y creo no ser muy cruel al castigaros únicamente con el estigma de esta cruz que os voy á sellar en vuestra frente.

Aquella bella mujer que se alzaba poderosa como el fantasma de la muerte, sacó del brasero una cruz candente—siguió diciendo el veterano general á la vez que presa de enorme emoción se quitaba de su cabellera el sombrero de copa—y con ella me hizo la señal que podéis ver con rasgos indelebles.

—Y así acabó vuestra aventura, general!

—Era la manera más digna: el caballero había delinquido y el honor le hizo someterse á la leal venganza de una noble mujer.

Luis Martínez de Escarriaza  
Madrid Marzo 1908.

## ¡Juraron ya!

Vosotras, las cariñosas, las eternas madres que llorais todavía la partida del hijo soldado, enjugad vuestras lágrimas, terminad vuestro llanto y ¡regocijáos! Y vosotras también, hermosas jóvenes, soñadoras don-

cellas, las que hace poco ruborosas y atristadas á vuestros hombres despedidais agitando pintarrajeados pañuelillos en la estación de la aldea, ¡alegraros también! Desechad tristuras; amaneció un día hermoso, de memoria imperecedera; ¡podéis estar orgullosas! Vuestros hijos, vuestros hombres... ¡juraron ya!

Es necesario, preciso, indispensable, que á vuestros pueblecillos llegue también la hermosa noticia, que vuestras almas se extremezcan con el recuerdo.

Hace unos instantes, que á la vez que el campaneo de la iglesia de vuestra aldea, con alegres repiquetes os llamaba á misa, aquí también las brillantes notas de las cornetas congregaban á todos al solemne sacrificio.

¡Y llegó el momento sublime! El oficiante, con severa majestad, eleva al cielo la sagrada forma; alegran el espíritu las banderas tocando la marcha real; rinden armas los soldados y el gran duque Uladimirovitch se inclina respetuoso, guardando en su memoria momento tan solemne. En aquellos momentos todos cnuudece y medita. ¿En qué? Quizás nuestros nuevos soldados piensan en sus hogares, en la misa bendita de la aldea y sus pensamientos unan en estrecho lazo con los de allá lejos.

Terminó el acto religioso: las banderas desplegadas al aire, formando hermosa y sacrosanta cruz con las espadas brilladoras, colocáanse ante los reclutas, y éstos, severamente silenciosos, besan la noble enseña de su Patria y pasan conmovidos por bajo el arco triunfal. Alegres notas marciales resuenan en todas direcciones, algo grande flota en el ambiente que resplandece de luz y las multitudes enmudecen ante momento tan sorprendente y magnífico.

Ellos son los desfiladores: los reclutas, los iniciados en nuestro Ejército. Marchan alegres, satisfechos de sí mismos, al compás de entusiásticas marchas.

Y cerrando el cuadro, como epílogo majestuoso, avanza su rey. Su figura esbelta, resplandeciente de juventud, atrae las miradas de la multitud festivera y bulliciosa, ansiosa siempre de contemplar á su monarca. Y éste sonríe; sonríe orgulloso, saludando á su pueblo que le aplaude y admira orgulloso de presentar su Ejército: sus soldados, los que hace un minuto juraron defender su patria hasta derramar la última gota de su sangre.

Vuelvo, pues, á repetiros, cariñosas madres, soñadoras doncellas. Desechad tristuras; amaneció un día hermoso, de memoria imperecedera; ¡podéis estar orgullosas! Vuestros hijos, vuestros hombres, nuestros soldados... ¡juraron ya!

Alfredo Juderías.

Este duró desde la diez y media hasta las dos menos cuarto de la tarde.

Al salir, los ministros manifestaron que el Consejo había despachado expedientes de casi todos los ministerios.

Entre los numerosos expedientes que llevó el ministro de Hacienda, figura el de la petición de las adiciones temporales para la hojas de lata hecha por los conservadores, no tomándose ningún acuerdo sobre este asunto.

El ministro de la Gobernación sometió á la aprobación del Consejo, el expediente de adquisición de caballos para el escuadrón de Seguridad de Barcelona.

Igualmente se aprobó un proyecto de decreto en el que se determinan las facultades que han de otorgarse á la Inspección General de policía de Barcelona y Gerona y el expediente de construcción del Instituto bacteriológico.

De Instrucción pública se aprobó el expediente de adquisición de materiales para el observatorio astronómico de Madrid.

También se aprobaron decretos de indulto.

El ministro de Estado manifestó al salir que no había nada de Marruecos.

**Manifiesto de los obstruccionistas.**

Los Sres. Soriano, Pérez Galdós, Llorente, Romero Beltrán y Calzada han publicado el manifiesto que acordaron ayer dirigir á los republicanos, explicando su actitud.

En dicho documento hacen constar todo lo ocurrido desde que comenzó la obstrucción se explica detalladamente el desarrollo de esta cuestión, se afirma por los que la suscriben su propósito de seguir en la obstrucción y se declina la responsabilidad en el resto de los diputados republicanos si llegara á ser aprobado el proyecto de Administración local.

**El Rey á Zaragoza.**

El gobernador civil de Zaragoza Sr. Tejón y Marín ha conferenciado con el presidente del Consejo y el ministro de la Gobernación sobre las fiestas conmemorativas del centenario de los sitios de aquella capital.

Parece ser que no está completamente decidido que vaya el rey á inaugurar el 1.º de Mayo la Exposición Hispano-Francesa allí organizada, la cual será un éxito, á juzgar por las inscripciones realizadas, que pasan de 1.600, muchas de importantes casas industriales de España y Francia.

Lo que se tiene hasta ahora como seguro, es que el Monarca irá á Zaragoza á mediados de Junio, que es cuando se celebrará el centenario de los hechos de armas más memorables acaecidos en aquella ciudad durante la Guerra de la Independencia.

**De viaje.**

El ilustre jefe de la minoría demócrata, señor Canalejas, salió anoche para Albaladea, acompañado del Sr. Francos Rodríguez. Propónese regresar mañana.

**Firma del rey.**

El general Ferrándiz sometió esta mañana á la firma de S. M. los siguientes decretos:

Concediendo el pase á la reserva con el empleo de capitán de marina de primera clase, á los capitanes de navío D. Eduardo Menacho, D. Federico Pintó y D. Tomás Azcárate.

Disponiendo pase á situación de reserva el general de brigada de Infantería de marina D. Eduardo Calvo.

Ascendiendo al capitán de fragata don José de Dueñas, y al teniente de navío de primera, D. Rafael Bausá.

Idem al capitán de fragata D. Jacobo Torón.

Las resultas de este ascenso se dan á la amortización.

Idem al capitán de fragata D. Evaristo Matos, al teniente de navío de primera don Antonio Montis, al teniente de navío don José Gutiérrez y al alférez de navío D. Julio González Hontoria y D. Manuel Mendivil.

Nombrando comandante de Marina de Cartagena al capitán de fragata D. Eloy Melendreras.

Concediendo cruz de primera clase del Mérito Naval, al oficial tercero de Oficinas D. Pascual Nogales.

**Las pruebas del "Cataluña".**

En el ministerio de Marina se han recibido noticias de las pruebas oficiales practicadas por el crucero "Cataluña", con tan excelente resultado, que superó á lo que se esperaba, pues alcanzó una velocidad de 19 millas por hora.

aquellos bárbaros sin duda estarían colocados para su horroroso festín.

Me trastorné de tal modo al ver aquello, que olvidé por un momento el pensar en mis propios peligros; todo mis temores habían sido ahogados por las impresiones que me había hecho experimentar una brutalidad tan infernal y una terrible degradación de la naturaleza humana.

Había oído hablar alguna vez de semejantes horrores, pero jamás había tenido la desgracia de presenciar aquel espectáculo.

Aparté la vista de aquel cuadro desolador, mi estómago se removió, y de seguro hubiera caído desmayado si la misma naturaleza no me hubiese aliviado por medio de un vómito violentísimo.

Sin embargo, no pude quedarme un momento en aquel lugar; subí la colina á toda prisa, y me dirigí á mi morada.

Cuando estuve un poco lejos de aquella parte de la isla, me paré de repente como aniquilado, y bien pronto, tomando fuerzas, elevé al cielo mis ojos anegados en lágrimas.

Con todo el fervor de mi corazón dí gracias á Dios de haber permitido que naciera lejos de aquellos pueblos bárbaros, y también que por más miserable que me pareciese mi condición, había esparcido, sin embargo, tantos consuelos, que debía

## Blusas fantasía

SEDA LAVABLE  
15 PESETAS  
CAMISERIA VARONA  
27, FUENCARRAL, 27

## Banco Franco Español

(SOCIEDAD ANONIMA)  
MADRID

Capital social: 20.000.000 de ptas. oro  
Domicilio social: Calle del Barquillo, núm. 21  
Sucursal en París: 1, Rue Saint Georges  
Dirección telegráfica: Bancofranco-Madrid  
Teléfono 1.647

Estudio de negocios, constitución de sociedades y emisiones de valores.  
Información sobre efectos ó valores que tengan en cartera los clientes del Banco, siempre que le hayan dado á conocer la composición de la misma. Concesión oportuna sobre la realización de arbitrajes ventajosos.

Suscripción, sin gastos, á toda clase de emisiones públicas ó particulares.  
Cobro de cupones, pagos por cuenta de su clientela, canje de títulos, cobro de depósitos ó pensiones, etc. etc.

Confrontación de listas de sorteos de obligaciones ó de otros valores que á ellos tengan opción.  
Ejecución de órdenes de Bolsa al contado y á plazos sobre los mercados de España y del extranjero.

Cobro de efectos de comercio.  
Apertura de cuentas corrientes en efectivo, abonando los siguientes tipos de interés:

A la vista	1 por 100.
A tres meses fecha	2 —
A seis meses fecha	2 1/2 —
A un año	3 —

Horas de Caja: De 10 de la mañana á 4 de la tarde.  
Horas de despacho: de 10 de la mañana á 5 de la tarde.

## COMESTIBLES FINOS DE BUTIQUIANOVELA

Casa especial en aceites filtrados de Andalucía.—Garbanzos de Castilla.—Legumbres de todas clases.—Quesos y Mantecas.—Cafés tostados diariamente.  
39, San Bernardo, 39.—MADRID

## Ibarra y Compañía

SEVILLA  
Línea regular de vapores

Entre Sevilla, Bilbao, Málaga, Cádiz y puertos intermedios.—Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.—Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Cádiz.—Tres salidas semanales de todos los puertos hasta Sevilla.

**Servicio semanal con Bayonne y Burdeos.**  
Se admite carga á flete corrido para Rotterdam y puertos del Norte de Francia.  
Para más informes, oficinas de la Dirección y D. Joaquín Hoyos, consignatario.

## SUERO OXIGENADO

Nuevo descubrimiento para la curación radical de la *ciática* y el *reumatismo* en sus varias manifestaciones. Analítico por excelencia, demostró prácticamente en el gran número de enfermos sometidos á las inyecciones hipodérmicas de este nuevo medicamento. Método fácil y sin ninguno de los inconvenientes de los baños y drogas. Consulta todos los días laborables de tres á seis de la tarde. Se remiten á provincias los aparatos inceptores vendidos ó alquilados.  
Goya, 39, bajo.

## COMESTIBLES FINOS DE AMBROSIO ALVAREZ

Primera casa en garbanzos finos de Castilla y demás legumbres. Salchichones, quesos, mantecas, azúcares, vinos y licores. Pastas para sopa y postres.  
La especialidad de esta casa son los cafés de Puerto Rico, por tenerlos de las mejores marcas, y tostados diariamente.  
8, REYES, 8

Imp. del Fomento Naval, San Bernardo,

## AVENTURAS

## Robinson Crusoe

como la hice con comodidad y despacio, empleé mucho más tiempo.

La sola huella de un hombre fué la causa de todo aquel trabajo; y aunque no había visto á nadie en la isla, viví, no obstante, dos años en una ansiedad que me hacía la vida aún más penosa que antes, como pueden imaginarse los que saben lo que es vivir en un continuo temor; y debo confesar con dolor, que la turbación de mi espíritu influyó mucho en contra de mis disposiciones religiosas, porque el miedo de caer en poder de los canibales ocupaba de tal modo mi imaginación, que rara vez me encontraba en estado de di-

rigirme á mi Criador con la calma y la resignación que me eran ordinarias.

No rogaba á Dios más que con el desaliento de un hombre rodeado de peligros, que aguardaba á cada momento ser despedazado y devorado.

Después de mi experiencia me atrevo á afirmar, que cuando el espíritu está tranquilo, está igualmente dispuesto al agradecimiento y al amor, lo mismo que se encuentra en un estado más favorable á las súpticas que en los momentos de turbación y de terror, y que bajo la influencia de un peligro próximo, un hombre no está mejor dispuesto á los ruegos, á no ser que se arrepienta en el lecho del sufrimiento.

Después de haber dejado en seguridad una parte de mi rebaño, me puse á recorrer toda la isla para ver de encontrar otra guarida á propósito para recibir un depósito igual.

Un día, adelantándome mucho más hacia la parte oriental de la isla, y mirando del lado del mar, creí divisar una barca á gran distancia.

Había encontrado algunos anteojos de larga vista en unos de los cofres del buque pero en aquel momento no llevaba ninguno, y el objeto estaba tan lejano, que no pude distinguirlo, á pesar de haberseme cansado la vista de tenerla fija por mucho tiempo sobre un mismo punto.

No pude decidir si era ó no era una barca; más bajando de la colina, cesé de verla, y no pensé más en ella; únicamente resolví no salir en adelante sin anteojo.

Cuando llegué al pié de la colina y me encontré á la extremidad de la isla, en donde jamás había estado, me convencí plenamente que las señales de un pie humano no era un acontecimiento tan raro en aquel lugar como yo imaginaba; y si la Providencia no me hubiese arrojado felizmente al sitio donde los salvajes no llegaban jamás, hubiera visto que las canoas del continente arribaban con frecuencia á aquella parte de la isla cuando por casualidad aquellos se encontraban más adentro.

Habría aprendido entonces que cuando acontecía á los salvajes el tener un combate en sus piraguas, los vencedores llevaban los prisioneros sobre aquella ribera para matarlos y comérselos, porque todos aquellos pueblos eran antropófagos, como se verá bien pronto.

Cuando llegué, como acabo de decir, á la punta Sud-Oeste de la isla, me quedé inmóvil de admiración y de horror viendo la playa cubierta de cráneos, manos, pies y toda clase de huesos humanos: ví sobre todo un paraje en donde habían encendido lumbre, un banco hueco á la manera del circo donde ríen los gallos, en el cual

© Biblioteca Nacional de España

# GAYETANO DEL PINO

UCESOR E

C. DEL PINO Y COMPANIA

Gran premio en la Exposición del Progreso celebrada en Madrid con motivo de la visita de Mr. Loubet.

Antiguas especialidades

Oloroso: Tres cortados  
 Jerez cristal: Marca Ladies  
 Chianti blanco español  
 Cognac jerezano y  
 Vermouth champagne "Santa Elena"

**¡GRAN NOVEDAD!**

Productos patentados exclusivos de esta casa.  
 WHISKY QUINADO.—PONCHEQUINADO.—CHAMPAGNE QUINA

Representantes en Madrid

J. Vasco, Atocha, 25, segundo.  
 Enrique Yebra, Conde Duque 32 duplicado.

# La Confianza

Gran Almacén de Muebles

Luna, 11 (Palacio del Marqués de Monistrol)

Tapicería y ebanistería desde lo más lujoso y elegante, hasta lo más modesto. Esta casa, por sus grandes existencias y lo económico de sus precios, es la primera de Madrid, y nadie debe comprar muebles sin antes visitarla.

Se encarga del amueblado y decorado de habitaciones, casinos, dependencias, Diputaciones, Ayuntamientos, concediendo grandes facilidades para el pago.

Representante:

J. Salgado de Trigo

Consulte usted la vigésimocuarta edición de la

## COMERCIAL DE MADRID Y SU PROVINCIA PARA 1908

Publicada con datos del ANUARIO DEL COMERCIO (BAILLY-BAILLIERE)

Y se convencerá de que:

No hay quien la iguale en la exactitud de sus Datos. Y que con ella puede conocer Madrid y su provincia con minuciosidad, porque contiene: Parte oficial.—Monarquía española.—Real Casa.—Consejo de Ministros.—Cuerpos Colegiados: Senado.—Congreso de los Diputados.—Cuerpo diplomático: Español.—Extranjero.—Consejo de Estado.—Ministerios: De Estado.—De Instrucción Pública y Bellas Artes.—De Fomento.—De la Gobernación.—De Gracia y Justicia.—De Guerra.—De Hacienda.—De Marina. Parte descriptiva.—Señas de los Habitantar: Por orden alfabético de apellidos. De profesiones. De Comercio é Industria.

Lista general de señas de los habitantes de Madrid, clasificada por orden alfabético de calles y por números de casas. Provincia de Madrid.—También contiene todos los pueblos de la provincia de Madrid, con la indicación del número de habitantes de cada uno, distancias á la cabera de partido, estación del ferrocarril, estaciones de telégrafos, carterías, así como NOMBRE y APELLIDOS de TODOS los HABITANTES, con indicación de las profesiones, comercio é industria que ejercen.

Precio: 5 pesetas.

De venta: BAILLY-BAILLIERE É HIJOS, editores, Plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en todas las librerías.



— Aquí ha de encontrar el libro que busca, pues en la colección de ANUALES SOLER que constituye la mejor Biblioteca útil y esmerada de datos estadísticos, estadísticos y en la que reúnen los más autorizados autores de actualidad temas interesantes de actualidad para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el estudio de cada uno de ellos se ha procurado en esta obra un resumen de los datos más importantes que se refieren á cada uno de ellos. Cada tomo de esta obra es un verdadero tratado de estadística.

DISPONIBLE

# La Unión y el Fénix Español

# Compañía de Seguros reunidos

OLÓZAGA, NÚM. 1

gancias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.—41 años de existencia.—Seguros sobre la Vida.—Seguros contra incendios

## SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Marzo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor "Reina María Cristina", directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela á Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Marzo saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor "Manuel Calvo", directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distritos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba é Isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Marzo saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor "Montserrat", directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Plata, Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabaniña, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinaciones para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Carúpano, Coro y Cumaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curaçao.

Línea de Filipinas

El día 17 de Febrero saldrá de Liverpool y el 28 de Marzo de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor "C. López y López" directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India Java, Sumatra, China Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.

El día 3 de Marzo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor "P. de Satrústegui" directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 saldrá de Barcelona el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor "M. L. Villaverde", directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso haciendo las escala de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo.

El día 25 de Febrero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor "San Francisco para Fernando Póo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por cabinas de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos de Inmundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por cabinas de lujo. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

A las 10 de la mañana del día 17 de Abril de 1904, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obra Pública de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta del 22 del mismo mes.

A la Guardia civil, Carabineros y demás cuerpos del Ejército

## Benemérito brillante



MARCA REGISTRADA

Patente de invención

núm. 41104 por 20 años

en sus diversas variedades para la limpieza y abrillatado de los correajes, vainas y cartucheras. Es la admiración de cuantos la emplean. Ni AJA, ni se CORRE ni MANCHA. Es IMPERMEABLE, suaviza y conserva las guarniciones en estado perfecto y duradero y su brillo es similar al propio CHAROL. Léase la circular remitida á cada punto.

Remítense gratis facturas de pedido y atendemos cuantas explicaciones se nos pidan.

De venta en todas partes, y en el Depósito general, Plaza Mayor, 11, segundo Madrid.

Precios del frasco: amarillo, 1'50 pesetas; blanco, 1'50; negro intenso, 0'50 avellana, 0'50. Los pedidos, de 20 frascos en adelante, se sirven francos de porte y embalaje á la estación más próxima

## COMPAÑIA GENERAL DE TABACOS DE FILIPINAS

BARCELONA-MANILA

Diplomas de Honor y Medallas de Oro en todas las Exposiciones.

Haciendas: SAN ANTONIO, SANTA ISABEL, SAN RAFAEL, SAN LUIS Y LA CONCEPCION

FABRICA: LA FLOR DE LA ISABELA

Propietaria de las marcas Mes G Capite, Malabón, La Princesa

ELABORACIONES AL ESTILO CUBANO

AGENCIAS DE VENTA EN TODOS LOS PAISES DEL MUNDO

Se venden sus elaboraciones en todas las Expendidurias de la Compañía Arrendataria de Tabacos, á los precios siguientes:

CIGARROS	CABIDA de los envases.	PRECIO de la cajita.	VALOR de la unidad — Pts.	CIGARROS	PRECIO de los envases.	PRECIO de la cajita.	VALOR de la unidad — Pts.
Imperiales.....	25	15	0.60	Esquisitos.....	50	12.50	0.20
Regios.....	25	13	0.55	Princesas.....	50	9.50	0.2
Excepcionales.....	25	12.25	0.50	Conchas.....	100	20	0.2
Regalia Antonio López.....	50	20	0.40	Clemens.....	100	15	0.1
Gabelas.....	50	17	0.35	Segundo habano.....	500	60	0.1
Regalia filipina.....	50	17	0.35	Tercero habano.....	500	50	0.1
Cazadores imperiales.....	25	10	0.40	Quinto habano.....	500	30	
Cazadores.....	50	17.50	0.35	Segundo cortado.....	500	60	
Orientales.....	50	14	0.30	Tercero cortado.....	500	50	
Brevas especiales.....	50	15	0.30	Schoritas.....	200	10	
Medias brevas.....	50	12.50	0.25				